



Gabriela Mistral  
 Coronel  
 Asignatura: Lenguaje  
 Unidad: "El Héroe en distintas épocas"  
 Docente: M. Cristina Rodríguez Jara



## GUÍA DE APRENDIZAJE N° 8 ¿Qué necesitamos para lograr nuestros objetivos?

<b>NOMBRE:</b>	<b>CURSO:</b> 7° año
<b>OBJETIVO:</b> Aplicar estrategias de comprensión de acuerdo con sus propósitos de lectura	

**CON APOYO DEL APODERADO DURANTE EL PERIODO DE LA SEMANA DEL 30 DE MARZO**

### Instrucciones:

- A continuación te invitamos a leer el reportaje **¿Quiénes son los topos?** Luego desarrollarás diferentes actividades de comprensión lectora.
- Las actividades puedes desarrollarlas en tu cuaderno si te dificulta el acceso a la impresión de la guía.
- Puedes reforzar el aprendizaje con el siguiente video:

<https://www.youtube.com/watch?v=cm-1RbdfsPI>  
 Topos, los héroes que nacieron en Tlatelolco

### ANTES DE COMENZAR

Tal como señala el texto de estudio en la **página 27 del texto del estudiante**, en la actualidad existen diversos problemas sociales que nos invitan a actuar para buscar soluciones.

### ¿Quiénes son Los Topos? Conoce a los héroes voluntarios de las catástrofes

*La asociación civil nacida en México se dedica a buscar y rescatar personas en catástrofes como huracanes, incendios, tsunamis, entre otros. Hoy, desde distintas partes del mundo, se reúnen para ayudar a los mexicanos tras el reciente terremoto.*

**Por Macarena Fernández | 2017-09-20 |**

Ante una catástrofe como un terremoto, huracán, avalancha o inundación; son muchas las víctimas que quedan atrapadas en edificios o terrenos dañados con el riesgo de perder la vida si no se les rescata a tiempo.

Gobiernos y Fuerzas Armadas disponen de un período para rescate y búsqueda que rodea las 72 horas (tiempo estimado de supervivencia bajo una estructura colapsada). Después de eso, en la mayoría de los casos, se detienen y los familiares deben recurrir a organismos privados para continuar la búsqueda de sus seres queridos. Pero hay muchas personas que sobreviven más días, incluso semanas enteras.

#### El nacimiento de Los Topos

Tras el fuerte terremoto de México en 1985, que dejó a más de 10.000 fallecidos; un grupo de voluntarios se unió frente a la necesidad y desesperación al ver a los equipos de emergencia sobrepasados. Pasaron a llamarse Los Topos y con sus manos y sin preparación comenzaron a colaborar en las labores de rescate.

Con el paso del tiempo este grupo creció y se convirtió en una asociación civil con presencia en distintos países (Francia, Bulgaria, Nueva Zelanda y Chile) y trabajos en distintas catástrofes mundiales como el 27-F de Chile, el tsunami de Japón e Indonesia, terremoto de Taiwán y Haití, e incluso en el rescate de los 33 mineros de la mina San José.

Hoy, tras el fuerte terremoto que azotó el martes a Ciudad de México y otras localidades del país, dejando al menos 224 muertos, 45 edificios colapsados e incontables personas desaparecidas o atrapadas en los escombros, 18 voluntarios chilenos de la Organización Rescate Internacional Topos viajarán a México para unirse a las labores de búsqueda y rescate, bajo el lema



«Nadie es mejor que todos nosotros juntos».

### ¿Cómo trabajan?

Los Topos son personas voluntarias que atienden emergencias a nivel nacional e internacional, siempre con la bandera de ayuda humanitaria (sin sueldo, solo donaciones) y buscando salvar a las víctimas en peligro de muerte.

Se capacitan entre ellos. Los que llevan más tiempo son quienes imparten cursos de rescate, atención de emergencias y distintas técnicas a los nuevos voluntarios de los distintos países, acompañados de profesionales de la salud y rescatistas profesionales.

### Responde en tu cuaderno

1. ¿Por qué Los Topos son llamados «**héroes voluntarios**» en el titular del reportaje?



2. Menciona **dos características** que, a tu parecer, deban tener las personas que **deseen postular** para ser parte de Los Topos. Fundamenta tu respuesta.

3. ¿En qué consiste una **catástrofe**?

Elabora una definición de acuerdo con los ejemplos que se mencionan en el primer párrafo.

4. A partir de tu respuesta anterior, ¿crees que es recomendable que **personas voluntarias intenten ayudar en las catástrofes**? Fundamenta.

5. Anota a continuación **tres características importantes** de Los Topos e ilustra una imagen que muestre su labor.

- a.
- b.
- c.

### AUTOEVALUACIÓN

Evalúa tu lectura ayudándote con la siguiente tabla.

Indicadores	L	ML	DP
Identifiqué al menos tres rasgos heroicos del personaje.			
Fundamenté mi respuesta a partir de los aprendizajes de la unidad y elementos del texto.			
Interpreté la información implícita			
Inferí el significado de las palabras desconocidas según el contexto			
Valoré la importancia de leer textos que son fuentes de conocimiento e información.			

## PAUTA DE CORRECCIÓN

### «¿Quiénes son Los Topos? Conoce a los héroes voluntarios de las catástrofes»

1. Se espera que los estudiantes reconozcan que el apelativo de héroes voluntarios se debe a que Los Topos realizan labores de rescate en situaciones de catástrofe, aun cuando ya no hay esperanza y se ha terminado el período de búsqueda de las organizaciones gubernamentales. Además, realizan el trabajo sin obtener una remuneración, salvando vidas y arriesgando las propias en el proceso.

2. Se espera que, a partir de la lectura, los estudiantes sean capaces de inferir las características necesarias para cumplir la labor de Los Topos. Dentro de estas se podría mencionar la valentía, ya que ellos arriesgan su vida; buenas condiciones físicas, ya que deben trabajar en situaciones peligrosas; la rigurosidad en el trabajo, ya que de su actuar depende la vida de otros; trabajo en equipo, ya que según su lema «nadie es mejor que todos juntos»; y la fortaleza para enfrentar situaciones extremas.

3. Los estudiantes formulan una definición de *catástrofe* a partir de los ejemplos presentados en el primer párrafo. terremoto, huracán, avalancha o inundación. Una posible respuesta sería «una catástrofe es un acontecimiento violento e inesperado, que produce graves consecuencias para la humanidad».

4. Los estudiantes podrían mencionar que es favorable que personas voluntarias intenten colaborar en situaciones de catástrofe, ya que no alcanza con el esfuerzo de las organizaciones formales y se necesitan más fuerzas que aporten en la solución del problema.

Por otro lado, podrían argumentar que a la vez es complejo que participen personas inexpertas en estas situaciones, porque muchas veces les falta capacitación y pueden correr riesgos, complicando aún más la situación.

5. Los estudiantes ilustran el trabajo que realizan Los Topos, enfatizando en sus características más destacables, entre las que se podrían mencionar la valentía, la generosidad y el trabajo colaborativo que realizan